

Tercer grado

Guanajuato

La entidad donde vivo



Aprendizaje esperado | Explica cambios en la vida cotidiana de la entidad a causa del movimiento de Independencia.

La Independencia en Guanajuato



El cura Miguel Hidalgo inició el movimiento de Independencia. *La abolición de la esclavitud* (1955), José Chávez Morado, mural al fresco.

Como lo estudiaste en los temas anteriores, durante el Virreinato nuestro país se llamaba Nueva España y no era un país independiente, ya que dependía de España, sus ciudadanos no tenían el derecho de elegir a sus gobernantes y las diferencias sociales estaban muy marcadas. Los españoles peninsulares tenían los mejores puestos de gobierno y propiedades; los criollos, hijos de españoles que habían nacido en las tierras americanas, querían participar en el gobierno, pero no los dejaban. Esto los molestó, por lo que trataron de lograr la igualdad ante las leyes. Además las castas y los esclavos deseaban mejorar sus condiciones de vida.

La inconformidad llevó a que algunos criollos realizaran reuniones secretas conocidas como **conspiraciones**, en las que trataban de organizarse en contra de la corona española. Una de las más importantes fue la de Querétaro. Ésta se celebraba en la casa de los corregidores Miguel Domínguez y Josefa Ortiz de Domínguez; participaron algunos guanajuatenses como los militares Ignacio Allende, Ignacio Aldama y el cura de Dolores, Miguel Hidalgo y Costilla.

La conspiración fue descubierta por la traición del capitán Arias; los soldados realistas, fieles a los españoles, recibieron la orden de apresar a los conspiradores. La corregidora, doña Josefa, logró avisarles y así el cura Hidalgo reunió, el domingo 16 de septiembre de 1810, a las personas que vivían en Dolores. Junto con Allende y los hermanos Juan e Ignacio Aldama, invitaron al pueblo para que se sumara a la lucha en contra del gobierno español para, de esta manera, establecer un gobierno integrado por los criollos. Después del Grito de Dolores, Hidalgo avanzó con sus seguidores, que conformaban el Ejército Insurgente, a la capital de la intendencia, la ciudad de Guanajuato. En el camino, se detuvieron en la población de Atotonilco y tomaron el **estandarte** de la Virgen de Guadalupe como bandera; pasaron por ciudades como San Miguel El Grande, Celaya, Salamanca, Irapuato y Silao.

Hidalgo llegó a la ciudad de Guanajuato y le pidió al **intendente**, el español José Antonio de Riaño, que se rindiera; él se negó e inició así el ataque de los **insurgentes**, el 28 de septiembre de 1810. Los ciudadanos españoles que vivían en la capital se encerraron en la Alhóndiga de Granaditas para protegerse de los insurgentes que avanzaban sobre la ciudad. Como era difícil entrar al edificio, cuentan que un hombre del pueblo, a quien llamaban *Pípila*, poniéndose una gruesa losa en la espalda, se ofreció para quemar la puerta de la Alhóndiga; su verdadero nombre era Juan José de los Reyes Martínez. Actualmente, la Alhóndiga de Granaditas es un museo muy interesante y hermoso que contiene información sobre la historia del estado de Guanajuato.



Ve con tu maestro la película *Héroes verdaderos* para conocer un poco más sobre los héroes de la Independencia. Comenta con tus compañeros sobre el personaje histórico que más te haya gustado.

Es tiempo de leer



A continuación aparece un texto que ejemplifica el amor de una madre a su patria. Esta narración aparece en el libro del maestro Fulgencio Vargas, *Camino de la insurgencia*. La siguiente es una adaptación de su texto. Lee con atención.

Doña Gertrudis Vargas era la viuda de don José Magaña y tenía un solo hijo llamado José María que tenía 20 años. Vivían en Andaracua, cerca del lago de Yuririapúndaro, antiguo nombre del represamiento Yuriria. Como la madre sabía leer y escribir, le enseñó a su hijo.

Ella amaba a la patria y se enteró del grito de Dolores que el cura Hidalgo había dado, y de la salida del Ejército Insurgente a Valladolid, actual ciudad de Morelia.

Los insurgentes pasaron por Irapuato, Salamanca, Valle de Santiago, Loma de Zempoala, Salvatierra y Acámbaro. En Loma de Zempoala ella se entrevistó con Hidalgo en compañía de su hijo y le dijo:

—Señor cura, Dios ha derramado sobre mí toda clase de bendiciones, me ha permitido ver el principio de la lucha a favor de nuestra independencia. Como soy mujer y ya soy mayor no puedo acompañarlo en la causa que usted defiende. Pero al menos concédame que mi único hijo se vaya con usted y cuando llegue la hora del combate que sea de los primeros en empuñar las armas. Colóquelo en los puntos de mayor riesgo y haga de él un hombre útil para su país.

El joven se fue con el ejército de Hidalgo. Después de un tiempo José María fue herido en una batalla y lo llevaron a su casa, él le dijo a su madre:

—Madre, eran muchos los enemigos y no pudimos resistirlos.

Su madre le replicó:

—¿Conque eran muchos? ¿Es así como el cura te enseñó a defender los derechos de tu patria? El verdadero soldado es el que se acostumbra a vencer o a morir, mas nunca dando la espalda al enemigo. Cura tus heridas y cuando estés sano regresa al combate.

¡México lo reclama y tu madre lo ordena!



Subraya la respuesta correcta.

¿Con cuál acontecimiento de la historia de México se relaciona el relato?

- a) La Conquista b) La Independencia c) El Virreinato

¿Cuál era el nombre antiguo de la laguna de Yuriria?

- a) Cuitzeo b) Tajimaroa c) Yuririapúndaro

¿Quién se lleva a José María con su ejército?

- a) Su padre b) El cura Hidalgo c) El rey

¿Qué demuestra doña Gertrudis al entregar a su hijo a la lucha?

- a) Amor a la patria b) Miedo a perder a su hijo c) Desconfianza al cura Hidalgo

¿Por qué regresó José María a casa?

- a) Porque quería trabajar b) Porque estaba herido c) Porque se iba a casar

Compara tus respuestas a este cuestionario con las de tus compañeros y si es necesario corrige algún error.

Después de ocupar la ciudad de Guanajuato, los insurgentes se dirigieron a la ciudad de Valladolid, actualmente conocida como Morelia; conforme avanzaban, se sumaban cada vez más personas a su ejército, que llegó a tener más de 70 000 personas.

Hidalgo avanzó a la Ciudad de México y en el camino se enfrentó varias veces con los realistas; gracias a la valentía de sus soldados obtuvo grandes victorias como la del Monte de las Cruces. Cuando llegó con su ejército muy cerca de la capital de Nueva España decidió no atacar la ciudad y se retiró a Guadalajara, en donde proclamó que la esclavitud ya no existía y con esto liberó a los esclavos.

Hidalgo y sus seguidores se dirigieron al norte para llegar a Estados Unidos de América y comprar armas, pero en el estado de Coahuila, el Ejército Insurgente fue traicionado y derrotado por los españoles en un lugar llamado las Norias de Acatita de Baján.

Durante la guerra de Independencia, la actividad minera se vio afectada. Las minas dejaron de funcionar por la inseguridad de los caminos, y no recibían materiales necesarios para trabajar el metal. Los mineros renunciaron a sus trabajos para sumarse a los insurgentes. El abandono generó que las minas se inundaran o algunos túneles se derrumbaran.



María Josefa Marmolejo García, esposa del licenciado Ignacio Aldama.

Las mujeres también tuvieron una importante participación en la lucha por la Independencia en el estado de Guanajuato. Una de ellas fue María Josefa Marmolejo García, esposa del licenciado Ignacio Aldama; mujer patriota y fiel a la insurgencia que fue tomada prisionera por los realistas junto con las hermanas del cura Hidalgo y fueron cambiadas por algunos soldados, entre ellos, Diego García Conde, Merino y el conde de Rul. Otra destacada guanajuatense fue Tomasa Esteves y Salas, nació en Salamanca en 1788, se unió al ejército de Hidalgo y fue reconocida por su belleza y valentía. También es importante mencionar a Rita Pérez, esposa del insurgente Pedro Moreno, que luchó al lado de su esposo y de su familia en favor de los insurgentes.

También la producción agrícola se vio afectada por la guerra. Algunos campesinos que trabajaban en las haciendas se sumaron a la lucha por la Independencia y los que se quedaron no fueron suficientes para producir el alimento que la región necesitaba. La industria textil disminuyó su producción y se redujeron las ventas de los comerciantes por la inseguridad y la falta de productos para vender.

Personas importantes como Casimiro Chovell, ingeniero en minas y encargado de administrar la mina de la Valenciana, se unieron a los independentistas junto con algunos trabajadores de la misma. Otros ricos mineros como Diego Rul, se unieron al Ejército Realista.



Columna conmemorativa en honor a Tomasa Esteves, en Salamanca.



Reúnete con un compañero para que platicuen cómo celebran el 16 de septiembre, día de la Independencia de México, y registra en una hoja tamaño carta sus comentarios. No olvides ilustrarla.

Posteriormente guarda tu trabajo en el portafolio de evidencias, pues te será de utilidad en la elaboración del proyecto de fin de curso.

Si tienes la oportunidad de visitar la capital del estado, puedes ir al museo de la Alhóndiga de Granaditas para conocer más sobre esta época histórica.

contenido5

La consumación de la Independencia

Don Miguel Hidalgo y sus principales seguidores fueron fusilados en 1811. A partir de ese momento, el movimiento insurgente quedó a cargo de José María Morelos y Pavón. Mientras tanto, en Guanajuato surgieron grupos **guerrilleros** integrados por mineros, campesinos y trabajadores de los ranchos que se enfrentaron a los españoles. De entre los cuales destacaron Pedro Moreno, Albino García, el amo Torres y una mujer, Tomasa Esteves. Un valiente español, Francisco Javier Mina, llegó a Nueva España y se unió a los guerrilleros guanajuatenses.

La guerra por la Independencia de México duró 11 años, y terminó el 27 de septiembre de 1821, cuando el Ejército Trigarante entró a la Ciudad de México, comandado por los generales Vicente Guerrero y Agustín de Iturbide; a partir de entonces, nuestro país dejó de llamarse Nueva España y cambió su nombre a México, como hoy lo conocemos.



Chaqueta militar usada por el Ejército Trigarante.



Organicen equipos para elaborar diálogos sobre lo que pudieron haber dicho algunos personajes que participaron en la Independencia de México. Escribanlos en su cuaderno y, con la coordinación de su maestro, presenten su trabajo al grupo. Pueden disfrazarse de los personajes imaginando la ropa de la época y hacer una representación.

Puedes visitar el sitio de internet www.seriecomicbicentenario.com.mx para leer las historietas sobre algunos personajes de la Independencia.



Ideas que no debo olvidar

1. El Camino de la Plata que conectaba las ciudades de México y Zacatecas atravesaba Guanajuato.
2. Las ciudades más antiguas de nuestro estado son San Luis de la Paz, León, San Felipe, Celaya, Guanajuato, Acámbaro y Yuriria.
3. La capital actual de nuestro estado recibió el nombre de Santa Fe y Real de Minas de Guanajuato.
4. La principal actividad económica en Guanajuato durante la época virreinal fue la minería.
5. Las autoridades del gobierno virreinal fueron el rey, el virrey, la real audiencia, los alcaldes mayores, los corregidores y el cabildo o ayuntamiento.
6. La mezcla racial de españoles, indígenas y negros dio como origen la cultura mestiza.
7. El traje típico de las mujeres en Guanajuato es el de la galereña y el del chinaco para los hombres.
8. Iniciaron el movimiento de Independencia en Guanajuato Miguel Hidalgo, Ignacio Allende, Ignacio Aldama y Juan Aldama, entre otros.
9. En Guanajuato algunas mujeres que destacaron durante la guerra de Independencia fueron María Josefa Marmolejo García, Rita Pérez y Tomasa Esteves y Sala.
10. Durante la Independencia en Guanajuato destacaron como guerrilleros Pedro Moreno, Albino García, el amo Torres y el español Francisco Javier Mina.

¡Subamos al tren del conocimiento!



Contesta las preguntas. Cuida tu letra y ortografía.

¿Qué fue lo que más te gustó de lo que aprendiste en este bloque?

¿Para qué te pueden servir estos aprendizajes en tu vida?
